

N° 1333 | du 14 février 2023



Enfants polyhandicapés • Changer le regard sur leurs capacités

Il est désormais reconnu que les enfants polyhandicapés possèdent des capacités cognitives. L'usage de nouveaux outils de communication a permis aux professionnels de s'extraire du non-verbal et de proposer un meilleur accompagnement. Pourtant, seulement un enfant sur quatre est scolarisé. Il reste encore du chemin à accomplir pour ne pas enfermer ces enfants dans leurs limitations.

Sommaire

- **Social actu**
- **La plume de Célia Carpaye**
 - Merci. Et à bientôt...
- **L'humeur de Jacques Trémintin**
 - Prudence est mère de sûreté
- **Sur le vif d'Étienne Liebig**
 - Darmaninade 2
- **Tribune des résistances**
 - [Solidarité • Rosmerta : au secours des mineurs réfugiés](#)
- **Dans Lien Social il y a 30 ans**
- **La Fabrique du Social**
 - [Médiation scolaire • Une passerelle vers l'école](#)
- **Paroles de métiers**

- [Y a-t-il une limite à l'intervention professionnelle ?](#)
- **Matière à pensées**
 - [L'enfant, enjeu et victime du conflit parental](#)
- **Dossier : Enfants polyhandicapés**
 - **Changer le regard sur leurs capacités**
 - **Expérience Pédagogique**
 - ▶ [Des capacités cognitives insoupçonnées](#)
 - **Entretien avec Catherine Derouette**
 - ▶ [« S'émerveiller de tous petits progrès »](#)
- **Échos du terrain**
 - [Nouvelles directions : la fabrique des aromathérapeutes](#)
- **Espace du lecteur**
 - [Les Artis'enfants](#)
 - [Oury complet](#)
- **Offres d'emploi**
- **L'œil et l'oreille**
- **Livres**
 - À propos des âges de la vie : l'adolescence (2)
- **Littérature jeunesse**
 - [Lever le voile d'une rumeur](#)
- **Exposition**
 - [Poésie et fin de vie](#)

TRIBUNE DES RÉSISTANCES

[Solidarité • Rosmerta : au secours des mineurs réfugiés](#)

À Avignon, l'association Rosmerta occupe depuis 2018 des locaux désaffectés du diocèse pour y héberger des mineurs isolés étrangers à la rue. Retour sur une initiative ambitieuse, dont l'avenir reste en suspens.

[LIRE LA SUITE...](#)

FABRIQUE DU SOCIAL

[Médiation scolaire • Une passerelle vers l'école](#)

Dans l'agglomération lyonnaise, l'association Classes aide à la scolarisation des enfants des squats et des campements. Ce dispositif "d'aller vers" et de

médiation scolaire participe à la résorption des bidonvilles et à la lutte contre les inégalités.

[LIRE LA SUITE...](#)

DOSSIERS

[Enfants polyhandicapés • Changer le regard sur leurs capacités](#)

Il est désormais reconnu que les enfants polyhandicapés possèdent des capacités cognitives. L'usage de nouveaux outils de communication a permis aux professionnels de s'extraire du non-verbal et de proposer un meilleur accompagnement. Pourtant, seulement un enfant sur quatre est scolarisé. Il reste encore du chemin à accomplir pour ne pas enfermer ces enfants dans leurs limitations.

[LIRE LA SUITE...](#)

[Expérience Pédagogique • Des capacités cognitives insoupçonnées](#)

À Houplines (Nord), l'institut d'éducation motrice (IEM) du Bord de Lys valorise les capacités d'apprentissage des enfants en situation de polyhandicap, grâce à la démarche audacieuse de deux enseignantes spécialisées.

[LIRE LA SUITE...](#)

[Entretien avec Catherine Derouette • « S'émerveiller de tous petits progrès »](#)

Cette ancienne éducatrice de jeunes enfants défend l'importance du travail en équipe dans le domaine du polyhandicap. Si les capacités des enfants sont mieux reconnues, la formation des professionnels reste insuffisante.

[LIRE LA SUITE...](#)

MATIÈRE À PENSÉES

[L'enfant, enjeu et victime du conflit parental](#)

La fin de la relation conjugale n'entraîne pas la fin de la relation coparentale. Les parents séparés doivent renoncer à leur rôle et à leur identité de conjoint tout en conservant ceux de parent. Lorsque l'intérêt de chacun est entendu et

respecté, le développement de l'enfant n'est pas nécessairement compromis. Par contre, dès lors que la séparation est conflictuelle, qu'elle se déroule dans la violence ou qu'elle arrive au terme d'une longue période de conflits conjugaux, des répercussions négatives sur l'enfant sont constatées. Quel accompagnement proposer ?

[LIRE LA SUITE...](#)

ÉCHOS DU TERRAIN (ACCÈS LIBRE)

[Nouvelles directions : la fabrique des aromathérapeutes](#)

L'humour et le cynisme restant mes seules armes dans une situation face à laquelle je n'ai plus de prises, il s'agit ici de démontrer que les nouvelles directions qui fleurissent depuis quelques années dans le champ de l'insertion poussent la profession à se reconverter ; l'aromathérapie et le maraîchage étant les corps de métiers ciblés en priorité par les travailleurs sociaux.

[LIRE LA SUITE...](#)

PAROLES DE MÉTIERS

[Y a-t-il une limite à l'intervention professionnelle ?](#)

Quel professionnel ne s'est pas heurté, un jour, aux obstacles opposés par l'institution (manque de moyens), la hiérarchie (non validation de ses choix), l'utilisateur (non adhésion), lui-même (découragement) etc. ? Ces freins sont consubstantiels de toute action humaine.

[LIRE LA SUITE...](#)